

RAPPORT
SUR LA SITUATION DES ARCHIVES
Exercice 1950-1951
Par René Robinet, Archiviste en Chef

Local

Une nouvelle salle de rez-de-chaussée de la préfecture a été affectée au dépôt et pourvue de rayonnages ; toute nouvelle extension parait maintenant impossible dans le local actuel, aussi est-il nécessaire de faire aboutir prochainement à l'étude de la reconstruction du nouveau bâtiment d'Archives

Personnel.

Mr Didion, sous archiviste a demandé son admission à la retraite à compter du 16 octobre 1951, après avoir accompli 40 années de service à la Préfecture, dont 29 années au Service des Archives.

Melle Guyot a été nommée commis stagiaire en remplacement de M. Gude à compter du 1^{er} décembre 1950 ; elle a été titularisée en 3^{ème} classe le 1^{er} avril 1951.

Melle Mercier, élève du Collège technique de Charleville a effectué un stage pratique de 3 mois aux Archives départementales.

Versements

2 -ème Division : Assistance	190 liasses
3 -ème Division : Chasse – Pêche – Ravitaillement	81 liasses
Trésorerie : Comptes de gestion 1947 1948	530 liasses
Génie rural : Liquidation de la W. O. L.	920 liasses
Automobile Club ardennais : Permis de conduire	86 liasses

	1807 liasses
Cadastre : Plans par masse du 1 ^{er} empire	163 liasses

L'absence de local d'archives à la Trésorerie nous contraint à prendre avant le délai réglementaire les comptes de gestion non triés qui forment une masse volumineuse, la prise

en charge des dossiers de la W.O. L. entrainera de fréquentes consultation par le service du M. R. U.

Dons, acquisitions, réintégration

M. Jules Lefranc de Paris est toujours à inscrire en tête de la liste des bienfaiteurs des Archives départementales ; il nous a encore fait parvenir plusieurs caisses de documents parmi lesquels nous citerons surtout ses dossiers biographiques : Pierre Bayle, comte Clausel, Couvelet, Dupray, Fontallard, Golzart, Jules Leroux, Macdonald, Montagnac, Piette, Savary, Watelet, etc..., et quantité de livres ou brochures très rares.

M. Lefrancq de Rethel a fait don d'un dossier de pièces de procédure de l'époque révolutionnaire intéressant Chaumont-Porcien, Seuil, Rethel, Tagnon et a fait réintégrer 6 registres paroissiaux de la commune de Villers-devant-le-Thour (1749, 1752, 1785, 1786 et 1787.

De M. Jules Carlier de Bray-Hannogne, nous avons reçu un acte de société de 1843 pour l'exploitation d'une ardoisière à Fumay ; de M. Jarrier, des journaux allemands de la guerre 1914-1918 et divers documents intéressant la dernière guerre.

Ont été acquis à la vente aux enchères à Sedan de la succession Husson divers papiers intéressant l'occupation prussienne de 1815 et un ensemble de livres d'histoire locale.

Un dossier de 23 pièces communiqué en 1928 à Monsieur Gustave Laurent a été restitué par les Archives de la Marne.

Les Ardennes ont envoyé dans le Haut-Rhin, la Mayenne, la Meurthe et Moselle, le Var, divers documents intéressant ces départements, notamment 9 parchemins du XVII^{ème} siècle intéressant la seigneurie de Champs (Mayenne), abandonnés en 1944 par des soldats allemands.

Classements Inventaires

Série J. : Ont été classés et inventoriés par Melle Guyot les documents des collections Gailly de Taurines et Lefranc.

M : Classent et répertoire de IM à XI M : Personnel – Fêtes et cérémonies – Elections 1914-1945 (Meles Guyot et Mercier).

N : Classement des versements de la Comptabilité et de l'Architecture par M. Didion.

O : Tri des comptes de gestion 1939 – 1944 par Melle Guyot.

Tables : Table de l'inventaire des Archives anciennes de Charleville terminée par Melle Guyot.

Table des registres paroissiaux de Mézières de 1585 à 1792 terminée par M. Didion, composée de 33.500 fiches.

Bibliothèque historique administrative.

Bibliothèque historique s'est accrue de 182 unités (entrées : 1589 à 1771). Ont été ainsi acquis chaque fois que l'occasion s'en présente les ouvrages de plus en plus rares manquant au fond local, ainsi que les livres ou collections de documents intéressant l'histoire générale : Histoire de la Nation française d'Hanoteau, Histoire du Consulat et de l'empire de Madelin, Dictionnaire de la Noblesse de la Chesnaye des Bois, etc...

Les abonnements aux revues historiques et archéologiques ont été poursuivis. 79 volumes ont été reliés.

Nous avons commencé le travail nécessaire de reclassement de cette bibliothèque qui comporte déjà plus de 3.000 volumes : jusqu'à présent les livres étaient inscrits les uns à la suite sans distinction de format : plusieurs sections des autres sans distinction de format : plusieurs sections ont été constituées comprenant chacune plusieurs formats.

Cette bibliothèque rend déjà non seulement aux érudits locaux, mais à nombre de membres de l'enseignement, de très grands services.

La reconstitution de la Bibliothèque administrative a été également poursuivie grâce aux mêmes crédits de Dommages de guerre.

Documentation contemporaine – Documentation photographique

La documentation générale contemporaine constitue maintenant un ensemble de plus de 300 dossiers pour lesquels nous avons un répertoire alphabétique. La documentation locale s'est gonflée considérablement grâce à l'apport de coupures de journaux, provenant de diverses collections, qui ont été réunies :

1° en classeurs à performance pour former un dictionnaire biographique (II classeurs).

2° en classeurs à dossiers suspendus pour former une documentation par communes (8 tiroirs).

Cette documentation ne comporte pas seulement des coupures de journaux mais des travaux documentaires effectués par service, par exemple : recherches démographiques. Les dossiers par commune sont complétés également peu à peu par des photographies de monuments ou d'œuvres d'art prises par le service.

Recherches et communications Etudes locales

Le chiffre des communications par correspondance s'est accru considérablement, il a été répondu à 250 demandes de recherches d'ordre historique, généalogiques ou historiques ou administratif, demandes provenant en premier lieu des Ardennes (130), des autres départements (90), de Belgique (25), de Hollande (2), d'Angleterre (2), et d'Italie (1).

Les communications sur place se sont élevées à 275

Les communications avec déplacement à 400

Les échanges de documents entre dépôts ont été très actifs : Archives nationales, Marne, Reims, Monaco.

Ainsi un ensemble important de travaux a pu être élaboré, grâce aux archives, dans le courant de l'année, travaux qui se situent sur 3 plans différents :

1) Les recherches originales aboutissant ou devant aboutir à des publications : de M. Manceau sur les châteaux et abbayes des Ardennes, de M. Gaston Robert sur Saint Rémy de Reims, de M. Mailfait sur Floing ; de M. Sattler sur Balan, de Mrs. Dwendolys Bays sur Rimbaud, d'Aragon sur mai 1940, de Jean Rogissart sur la guerre 1914-1918.

2) Les diplômes ou mémoires de fin d'études : 1 diplôme d'études supérieures, 1 mémoire de fin d'études de l'Ecole des Arts et Métiers, 5 mémoires de fin d'études d'Ecole normale.

3) Les exercices pratiques d'élèves des collèges : travail collectif des élèves du collège moderne de Mézières sur le Moulin de Prix, étude des méthodes de classement par les élèves du Collège technique de Charleville.

Ce bref récapitulatif fait apparaître un recours de plus en plus grand de l'enseignement aux ressources offertes par les Archives.

Dépôt légal

Le service des Archives continue à assurer régulièrement la gestion du dépôt légal administratif instauré par la loi du 31 décembre 1945.

Œuvres d'art – Tourisme

Le catalogue des œuvres classées et non classées a été mis à jour et pourvu d'une table par sujets. Le service des Archives a participé à l'organisation de circuits touristiques commentés dans les Ardennes.

Archives communales

Le personnel trop restreint du service ne permet pas à l'Archiviste des déplacements suffisants pour l'inspection des archives communales, quelques sondages révèlent un état assez négligé de ces archives.

Ventes

A été versée à la caisse du département au cours du 1^{er} trimestre 1951 la somme de 4.648 frs provenant de la vente de la plaquette « 1848 dans les Ardennes » (3.308 frs) et de la vente de microfilms (1.340 frs).

Conclusion

Les Archives ont maintenant reconstitué un matériel documentaire important, de plus en plus utilisé, qu'il importe de placer rapidement dans un local sûr et adapté.

Les personnes qui ont contribué à cet enrichissement méritent des félicitations et remerciements, c'est-à-dire les donateurs cités plus haut et M. Didion qui a consacré 40 années de sa vie à la Préfecture des Ardennes.

L'Archiviste départemental,

René Robinet